

EL CONTROL

Diario independiente y de información

Año I

SAN JOSE, VIERNES 21 DE MAYO DE 1915

NÚMERO 7

Hace un placer de la digestión
si se toma antes de la comida

CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Da vigor a los viejos, fuerza a
los jóvenes, belleza a la mujer

EL CONTROL

DIARIO DE LA MAÑANA

Se publica todos los días, excepto los siguientes a los feriados.

EDITOR

FRANCISCO ALPÍZAR A.

OFICINAS Y TALLERES,

Avenida 2ª Este, número 351, frente a los juzgados.

Correo, apartado 775.

SUSCRICION

1 mes. \$ 1-00
3 meses " 2-75
6 meses " 5-00
Número suelto 0-05

Avisos a precios reducidos.

ALMANAQUE

Mayo

21

SAN SECUNDINO.

Cuarto creciente.

HORAS DE LAS PLEAMARES

Puntarenas: 8.11 p. m.

Limón: 7.45 p. m.

Tipos de Cambio

Iguales a los del número anterior.

Comerciales

Jorge Arrea Reynolds, Víctor Alberto Domingo Párraga, Bertrand Henry Roe Hay y Charles Augustus Austen Purdi han constituido una sociedad comercial que girará bajo el nombre "Central American Advertising and Commission Agency". Editará una revista quincenal que se llamará "Nuevos Campos".

Denuncias

Salvador Reyes Blanco Ramírez, Sebastián Blanco Cordero, Guillermo Paniagua Mora, Manuel Chavarría Cordero, Marcelino Cordero Vargas, Manuel Cordero Vargas, Manuel Cordero Alfaro, Antonio Zamora Salas, Ramón Rodríguez Méndez, Ponciano Alfaro Pérez, Reyes Meléndez Jara, José María Cordero Rojas, Inocente Guerrero Zamora, José Chinchilla Chavarría, Blas Sánchez Hernández, Santiana Sánchez Hernández, Santiago Arias Amores, Urbano Arias Amores, Fructuoso Arias Cordero y José María Arias Vargas, vecinos de San Mateo, denuncian como cabezas de familia 1,000 hectáreas en San Pablo del Puriscal.

Nacimientos

Carlos, de Josefina Carvajal Jiménez. Odily, de Daniel Fernández e Irene Acuña.
José Antonio, de María Solano.
Francisco, de Eugenio Garrón y Margarita Salazar.
María Carmen, de Agustina Fonseca.
Rafael Ovidio, de Jesús Valenzuela y Julia Sandoval.
Antonia Betty, de Rogelio Mora y Elena Molina.
Juana, de Concepción Lemer.
Innominado, de Juan Bautista Flores y Nely Mora.
Alberto, de Mario Pedrazzini y Enriqueta Quesada.
Flora, de Francisco Vargas y Rafaela Mora.

Defunciones

Hinma Pacheco, 9 meses, distrito 4º
Juana Lehmier, 2 meses, distrito 3º
Innominado Flores, 4 meses, distrito 1º

La cuestión del Liceo

Complacemos los deseos del Profesor don Juan Dávila, Director del Liceo de Costa Rica, dando publicidad a la siguiente carta:

San Jose, 20 de mayo de 1915.

Señor don Francisco Alpízar A.,
Editor de EL CONTROL

Ciudad.

Muy señor mío y amigo:

En su estimable diario de esta fecha se publica, bajo el epígrafe "Las cosas de este siglo", una apreciación equivocada acerca de lo sucedido en los últimos días en el Liceo de Costa Rica.

Para borrar la impresión, injusta en todo concepto, del "Padre perjudicado" que firma, dirijo a Ud. esta rectificación, rogándole se sirva hacerla pública en las columnas de EL CONTROL.

La salida de 6 alumnos, decretada por el Consejo de Profesores, no tiene ninguna relación con un escrito que, según se afirma, me fué presentado, y en el cual se pedía la no separación del Bibliotecario Señor Tristán.

Comienzo por declararle que nadie me ha presentado escrito alguno en ese sentido, y que cuando me enteré de que varios alumnos estaban recogiendo firmas con tal objeto, los llamé privadamente, y en tono amistoso les indiqué la necesidad de suspender su tarea, la cual significaba, en el fondo, una protesta a lo acordado ya por el Ministerio. A nadie se amenazó por este motivo con castigo alguno, mucho menos con el de la expulsión.

Por una falta grave en la clase de Dibujo, tuvo el Consejo de Profesores necesidad de expulsar a un alumno, y por sus repetidas faltas y ninguna aplicación fueron retirados cuatro alumnos más, todos los cuales repetían el curso por haber fracasado en el año anterior.

Puedo asegurar a Ud. que en la Sesión del Consejo de Profesores que decretó estas medidas de orden, no se dijo ni una sola palabra de la separación del Señor Tristán.

En honor a la verdad, y como desagravio a mis distinguidos compañeros los Señores Profesores del Liceo, me creo en el deber de dirigir a Ud. la presente aclaración.

Con la mayor consideración me suscribo de Ud. muy atento servidor y amigo,

JUAN DÁVILA

APARECE

este periódico en formato mediano por no poder conseguirse en plaza papel más grande. Dentro de quince días, a lo sumo, se publicará en tamaño mayor, con el que seguirá, pues hemos pedido por cable a los Estados Unidos el papel correspondiente.

IMPRESA

"LA CRIOLLA"

SAN JOSE - FRENTE A LOS JUZGADOS

Se hace toda clase de trabajos de tipografía a los precios mas bajos

Relojería Suiza

DE ALCIDES CHAPATTE
CALLE DEL CARMEN

Acaban de llegar muchas mercaderías en joyas y relojes, también artículos de fantasía en broches, anillos, aretes, etc., de poco valor, para regalos.

Relojes de pulsera para señoras, surtido variado.

PRECIOS BARATOS

CORDIALIDAD Y BUEN TRATO

En venta

Una cámara grande de ampliaciones, un magnífico lente y su par de condensadores, tablero y tres cubetas grandes de madera.

Un abanico eléctrico de mano, propio para tocador o gabinete. Magnífico para barberos.

Informes en la oficina de este periódico.

NOTA DE ADMINISTRACION

Para organizar debidamente nuestro servicio de Agencias, rogamos a todas aquellas personas a quienes hemos enviado circulares se dignen contestarnos pronto.

NICK'S

volvió a ocupar su puesto frente a la Estación del Atlántico.

¿Quién no lo conoce?

Ahí está de nuevo para servir, como él sabe hacerlo, a todos los amigos de lo bueno, a disposición de quienes tiene

Exquisitos licores : : : Magníficos cigarros

Variados dulces

Cervezas de las mejores marcas

La sin rival cerveza *TRAUBE* de barril, fresca, agradable

If you wish a nice cool Glass of

Traube's Barrel Beer

come to NICK'S in front of Atlantic Station

Agencias y Comisiones

NOE PADILLA

* CORREDOR JURADO *

Despacho: Frente ALSINA

ON PARLE FRANCAIS

TELÉFONO NO. 670

ENGLISH SPOKEN

APARTADO NO. 823

SI PARLA ITALIANO

SAN JOSÉ, COSTA RICA

AGENCIA de negocios, Agencia de obreros y cocineras, Agencia de matrimonios. Se hacen estudios En el Registro de la Propiedad. Se hacen pedidos al extranjero. Se hacen remates y se aceptan peritajes. Se cobran toda clase de cuentas y alquileres de casas. Se consigue dinero al interés. Se hacen traducciones del Inglés y Francés al Español y viceversa. Se atienden órdenes para fotograbados y placas para puertas. Información secreta y general. Repartición de esquelas matrimoniales y mortuorias. Mensajerías. Compro y vendo sellos para colección. Lotes para construir, casas, prendas de oro y plata, libros, papeletas del Monte Nacional de Piedad, etc., etc.

DAR=LING=OIL

El gran remedio para

NACIDOS QUEBRADURAS

CANSANCIO y DEBILIDAD EN LOS PIES

DE VENTA EN LA

Botica de Balma y Corvetti

NOTA EDITORIAL

Ni de un lado ni de otro; con nadie estamos, es decir, no somos órgano de ningún partido político, ni hemos surgido para servir intereses individuales ni de círculo. En eso, como en todo, somos libres, completamente libres. Nuestra aspiración única, es servir a la patria y contribuir, en la medida de nuestras escasas fuerzas y de nuestros pobres alcances a su bien. Ya lo dijimos, pretendemos iniciar un movimiento de regeneración agrupando a todos los hombres de buena voluntad al rededor, no del pendón de un partido sino de la bandera patria que a todos nos cobija por igual.

Ni civilistas, pues, ni duranistas ni fernandistas: *nacionalistas* en absoluto, en el sentido más extenso de la palabra.

Vengan en dichosa hora a nuestro periódico las buenas ideas de todos los hombres, que no tendrán obstáculos para ser admitidas y adoptadas por nosotros.

No tenemos compromisos, no nos obligan pasados favores, no tenemos intereses especiales ni guardamos rencores.

La lucha última que dividió a los ciudadanos pasó; debemos iniciar una era nueva de concordia y regeneración.

Decimos todo lo anterior, porque espíritus suspicaces han querido señalarnos color político.

NO LO TENEMOS.

Oiga

el Sr. Ministro de Hacienda, y también el Sr. Promotor Fiscal.

Nuestro estimado colega de "El Pacífico" de Puntarenas en el editorial de la edición de antier, trae el siguiente párrafo: "... COMO LO ES DE LA MUNICIPALIDAD EL DE DISPONER DE LOS FONDOS COMUNALES PARA UNA PROPAGANDA VERGONZANTE..."

La acusación es seria. Habrá o no sanción, señor Ministro? Distraer fondos públicos para otros servicios que no sean los que marcan las leyes es un delito que por la moralidad de la administración pública debe investigarse.

Lo ordenará el Ministro?

Notas de ocasión

En Tarrazú. — El Jefe Político ha alborotado un avisero y lo peor es que aun cuando sean de clima fresco las abejas del Parrita tienen aguijón capaz de ponerle muy oportunas inyecciones al docto representante del Poder Ejecutivo autor del úkase sobre los denuncios, que registra "La Prensa Libre" de esta tarde. Don Juan vió el camino por el cual llegó a Tarrazú, pero si sigue dictando leyes no va a acertar con la salida.

El amigo don Máximo partió en tren expreso. ¿Lo pagó él? No; para eso estaba la

generosidad y gentileza del amigo don Alfredo, quien lo obsequió. Lo pagó don Alfredo? Tampoco. ¿Quién pagó? El eterno pagano, el pobre pueblo.

Pero don Máximo *esta vez* no tenía derecho de viajar por cuenta del pueblo. No llevaba ninguna *misión* que sepamos.

Bien está que como esos trenes no le cuestan al Gobierno más de cincuenta colones, suma insignificante, no vale la pena de que nos paremos en pelillos... mientras Mr. Mullins no proteste.

Nos aseguran que don Luis Felipe ya no halla que hacer para calmar los disturbios promovidos a consecuencia del aumento de horas de trabajo en las escuelas y que para poner fin a las reyertas importará sin demora al prestigiado meditativo que tiene el mismo poder de San Antonio, esto es, el de hacer salir a los peces del mar a escuchar su sermón y doctrina lo mismo que arrulla los oídos panameños con el dulce canto de sirena del statu quo.

Una pregunta a propósito de presupuesto.

Gastamos una barbaridad en mantener becas con carácter de Ministros en algunas de las Repúblicas centroamericanas.

Cuánto gastan dichas Repúblicas en *reciprocarnos* nuestra cortesía? No sabemos de más beca establecida aquí actualmente que la del señor Martín, pagada por el Gobierno de El Salvador a medallas con el Banco de Costa Rica.

Por cable

NEW YORK, 18. — En el comedor del Baltimore, muy adornado y brillantísimo, 500 invitados se sentaron a la mesa; ausente a causa de luto el Presidente del Comité Cornelio Vanderbilt; Wilson se sentó entre el Vicepresidente Duncan y el Representante del Alcalde que se encontraba afuera en vacaciones. En el discurso Wilson describió a la Marina con el espíritu de la nación, que antes que amenazar a otros en interés de la nación tiene el privilegio de defender lo que toda nación quiere que se defienda y hablando de todo aquello que la humanidad desea, dijo: "No queremos la propiedad de otra nación, ni deseamos discutir el honor de nación alguna, nada queremos que no podamos obtener por medio de nuestro legítimo espíritu de empresa". Se le hizo al terminar inmensa ovación.

VALPARAISO, 18. — Ayer llegaron a Santiago procedentes de Buenos Aires los Ministros de Relaciones Exteriores de Argentina y Brasil a hacer una visita de tres días a su colega chileno. Este último devolverá la visita en Buenos Aires y Río Janeiro. Se da enorme importancia internacional en todo Sur América a estas visitas diplomáticas, y un programa muy bien elaborado de grandes festividades se ha elaborado para agasajar a los distinguidos huéspedes.

LONDRES, 18. — El Daily News dice: "Italia no retirará sus Embajadores de Viena y Berlín sino hasta que Von Buelow y Macchio pidan sus pasaportes; al mismo tiempo se mantienen en las estaciones del ferrocarril coches salones para los Embajadores austriaco y

alemán cuya partida se espera de un momento a otro. El Daily Express dice de Roma: El grito por toda Italia hoy es "la guerra o la República" y se dice que el Rey dijo el domingo en la noche: "El pueblo quiere la guerra, pues la tendrá".

PARIS, 18. — Ha estallado la revolución en Trieste. Una muchedumbre compuesta principalmente de mujeres invadió la plaza en que se encuentra el palacio del gobernador gritando: Muera Francisco José, abajo Austria. Quemaron la bandera y el retrato del Emperador e intentaron atacar el palacio. El Gobernador entonces ordenó a los gendarmes que cargaran contra la muchedumbre. Las mujeres se retiraron peleando tenazmente detrás de los postes del alumbrado, arrancaron las muestras de las tiendas de tabaco que tenían el escudo austriaco y las destruyeron. Resultaron 47 mujeres muertas y 399 heridas.

AMSTERDAM, 18. — El Corresponsal del Telegraph dice de San Luis: "Esta mañana a las 5 de la mañana se vió un zepelín que volaba por la costa viniendo del Oeste. Lo persiguió un aeroplano de los aliados pero el zepelín le abrió un fuego nutrido y entonces el aeroplano desistió de la persecución desapareciendo a través del mar."

LONDRES, 18. — El Daily Express dice: se sabe que Lord Brooke será ascendido al comando de una brigada canadiense.

TOKIO, 18. — Saburo Shimada conocido como el Wendell Phillips del Japón, fué electo Presidente de la Cámara hoy.

LONDRES, 18. — Algunos pasajeros del vapor Transilvania que llegaron hoy aquí aseguran que el vapor fué atacado por un submarino el sábado en la noche. Declaran que ellos vieron la estela de espuma que dejaba a su paso el torpedo, pero esto lo contradicen otros que afirman que eso no son más que imaginaciones; sin embargo casi todos los pasajeros convienen en que se vió claramente el periscopio del submarino desde el vapor y que éste escapó navegando en un rumbo zig zag. Hasta la vez no ha seguido desarrollando la ruptura que amenazaba entra Churchill y Fisher. Se sabe sin embargo que será objeto de una declaración en la Cámara de los Comunes hoy. El Daily Telegraph dice que es probable la renuncia de Fisher.

PARIS, 18. — (Oficial). En el terreno que conquistamos en el canal de Yser ayer y antier, los alemanes dejaron más de tres mil muertos y gran número de rifles. Durante el combate ayer les hicimos más prisioneros, al este del Canal consolidamos la posiciones que tomamos últimamente. Durante la noche los alemanes libraron un ataque sumamente violento precedido de un bombardeo con su artillería y de arrojadores de bombas. En cuanto a nosotros tomamos durante un avance nocturno algún terreno y casas cerca del cementerio de Abrain. En todo el resto del frente al Norte de Arras el fuego de artillería es continuo día y noche. Los alemanes bombardearon Arras con ferocidad particular. En la región de Villabois, cerca de Berryaubac el enemigo emprendió ayer un nuevo ataque que fácilmente rechazamos.

NEW YORK, 17. — Wilson y Daniels abordo del Mayflower anclado cerca de la estatua de la Libertad, presenciaron el desfile de la escuadra a la velocidad de 14 nudos. Los ferryboats y todos los barcos particulares al rededor estuvieron empavesadísimos. En los muelles y paseos a orillas del Hudson se apiñaba inmenso gentío.

HARRISBURG, 18. — A las dos y media entró en el Senado y Cámara Naon acompañado del Gobernador y la Comisión. Se le recibió con grandes aplausos. Presidió el Vicegobernador. Abierta la sesión, el Gobernador hizo uso de la palabra expresándole la admiración y respeto que siente el pueblo de Pensilvania por la república cuyas capacidades sociales, políticas y mentales han dado sobradas expresiones por medio de su Embajador y agregó: La legislatura ha deseado de la expresión más alta de su respeto por aquella república hermana en la persona de su representante, invitándole a una sesión especial en su honor. Entonces, emocionado, presentó a Naon, que fué saludado con muchos vivas y aplausos. El Gobernador terminó su elocuentísimo discurso recordando la obra de Sarmientos y afirmando que la acción de Argentina unida a la de Estados Unidos está destinada a definir el triunfo de las instituciones republicanas en el mundo. Refiriéndose a Naon dijo que estaba llamado a merecer la admiración de América, compartiría con James Bryce los prestigios de una popularidad entusiasta. A la conclusión del discurso del Gobernador la legislatura dió un voto unánime comisionando a su Presidente para que cablegrafiara un saludo al Presidente y Pueblo de Argentina. En seguida Naon se levantó y dijo entre otras cosas: Jamás he tenido una sorpresa más grata que la que experimenté al saber por medio del Gobernador Brumbaugh la honrosa distinción que en resolución conjunta de ambas Cámaras me confiere la Legislatura de Pensilvania, invitándome a dirigirme la palabra. Me doy cuenta exacta de la grandza de la distinción de ser el primer diplomático en disfrutarla y ella demuestra la consideración que inspiran los nobles esfuerzos de Argentina en definir el nuevo elemento democrático, el republicanismo nuevo, gran factor del progreso, nueva gloria social y política de América.

Se extendió muchísimo recordando los motivos que habían para los argentinos gratos el nombre y recuerdo de Pensilvania. Refirióse a las actuales dificultades porque atraviesa el mundo. Dijo textualmente:

Atravesamos un momento verdaderamente crítico. Vivimos en la hora histórica más difícil. La atmósfera social del universo entero parece que sí ha enardecido y que en toda la enorme extensión del mundo civilizado se sustituyen a las especulaciones literarias y filosóficas las investigaciones científicas y sus aplicaciones a la industria, al desaliento, la tristeza, la desesperación en los hogares, la soledad en el gabinete donde se engendraba la vida de la civilización y el fúnebre silencio en el taller donde se acrecentaba la capacidad social y política del obrero para asegurar el triunfo de la democracia que proclamando la dignidad del hombre y su origen divino le consagra sin reservas a la actividad colectiva en donde radica la solidaridad de los intereses humanos el profundo sentimiento de la confraternidad que ha sostenido al panamericanismo la necesidad fundamental de este continente. Terminó diciendo: sobre los que directa o indirectamente participamos en las responsabilidades de la representación de nuestros países, pesa la árdua, la fecunda tarea de identificar nuestros esfuerzos para conseguir el sentimiento del verdadero panamericanismo que cristalice el pensamiento y acción de nuestros pueblos hasta que las ventajosas de la solida-

ridad moral y social definan a nuestro continente americano como la más perfecta expresión de la vida internacional fundada en la observancia de los altos principios de justicia, derecho y tolerancia reciproca al servicio de los intereses permanentes de la humanidad.

Conservaré siempre el recuerdo de que hoy me ha tocado recibir por mi patria.

BROOMHALL, 18. — En el Reino Unido las lluvias han sido benéficas para las cosechas. En Francia la perspectiva es muy favorable, pero hay gran disgusto porque el nobierno tiene la intención de hacer requisición de la nueva cosecha, por supuesto que las compras al extranjero se ha hecho en uso de la estricta economía necesaria. En Alemania la perspectiva no es favorable debido a las facultades de la mano de obra. En Rusia es muy satisfactoria. Las provisiones moderadas, algo de trigo se ha exportado por Vladivostok. En los Balcanes en general, favorable a pesar de las reducciones en el terreno sembrado. En Austria es bueno, las lluvias generales han mejorado, las siembras. De Italia las noticias de las cosechas y del tiempo son generalmente favorables. En España ha habido lluvias benéficas y se espera que la cosecha venidera sea sustancialmente mayor que las anteriores.

CONSTANTINOPLA, 18. Oficial. En el frente de los Dardanelos, en Aviburna, sólo ha habido pequeños combates de artillería e infantería pero ninguna acción importante. Algunos pequeños barcos trasportes han sido dañados por nuestras bombas. Nuestras tropas del ala derecha recuperaron la altura de 200 metros que formaba parte de nuestras posiciones. Un crucero francés desembarcó ayer cerca de Sarakale al oeste de Mekrie en la Costa Meridional del Golfo de Smirna con 60 soldados que huyeron cuando nuestros guarda costas contestaron el fuego de sus rifles. Otro crucero desembarcó 100 soldados cerca de Sefat al oeste de Tenckae en la noche del 15 al 16 de mayo. Dos barcos del enemigo que cruzaban cerca de los fuertes de Esmirna se retiraron despues de haber sido dañados por nuestras baterías.

Un aniversario

Ayer fué el décimo tercero aniversario de la independencia cubana. Con tal motivo el Encargado de Negocios de la República de Cuba tuvo recepción en su casa.

Presentamos, aunque tarde, al Honorable señor Encargado don Joaquín Alsina lo mismo que a toda la distinguida colonia cubana las muestras de nuestro respeto y simpatía.

Dos notas políticas

Nos dicen de Alajuela:

"Es un hecho comprobado que civilistas y fernandistas de última hora tratan de inducir a los civilistas de esta ciudad para que firmen adhesiones en favor de ALTAS PERSONALIDADES del Gobierno. Es de creer que el señor Presidente de la República no tenga noticia de estos proceder."

Por nuestra parte trataremos de averiguar, para publicarlos, los nombres de esos mercaderes de conciencias.

Municipalidad. — Los

LA FAMA
Herrero Hermanos

Paraguas para señoras y caballeros, acabadas de llegar. Capas, ponchos y zapatos ahulados. Ultimas novedades en perfumes, lociones y brillantinas. Gran surtido de lanillas y géneros de algodón.

BARATILLO DE CALCETINES PARA HOMBRE

vecinos del cantón de La Merced, de esta capital, no se duermen cuando de la cosa pública se trata y piensan—con muy buen acierto—llevar a la Municipalidad capitolina gentes que no resulten después verdaderas nulidades. Nos informan que entre los candidatos se encuentran don Jacinto Xirinach y don Domingo Vargas. Aunque nosotros, en asuntos eleccionarios, miraremos los toros de la barrera, no podemos menos que aplaudir tal designación a ser cierta. Don Jacinto, a la vez de ser hombre de bien probadas en ergías es persona que conoce los negocios públicos, cuando se le encomiendan, como propios: prueba de ello son sus gestiones patrióticas en el cantón de Pococí. El señor Vargas es muy conocido en esta capital como hombre de elevado espíritu público y ambos son perfectos y cumplidos caballeros.

Ojalá colmen sus deseos los vecinos de La Merced.

Habla un republicano

Un suscriptor nuestro de Alajuela, persona muy conocida y estimada, cuyo nombre no nos atrevemos a dar por no estar autorizados para ello, nos escribe lo siguiente. "Están en mi poder los primeros números de su periódico; pagaré con gusto un mes y si me conviene seguiré con la suscripción."

Soy republicano práctico, no teórico, y como tal no puedo menos de cooperar al sostenimiento de todo lo que sea hacer efectiva la república. Tengo ya muchos ejemplos anotados en mis apuntes de quienes han engañado a los pueblos, que en mi concepto, son criminales; así los juzgo yo, tanto en la prensa como en lo particular.

Vería con mucho gusto y respeto al editor de un periódico de carácter firme en su ideal—esto es—que no se venda.

Como amigo del pueblo, espero, si le es posible, hacer trabajos continuos a favor de él."

Pierda cuidado el señor suscriptor, que nos desmayaremos en el sentido que nos indica y que no nos venderemos por nada del mundo.

CAMPO AGENO

Una carta

Señor don Manuel J. Grillo
Pte.

Siempre hemos admirado en usted el defensor de los intereses locales de las regiones lejanas, en donde los síndicos no cumplen con sus deberes, dejando gastar sumas considerables en asuntos personales, sin oír su voz de protesta. Ha leído usted la nota que publica EL CONTROL, referente a sumas que ha regalado la Municipalidad de Puntarenas, presumimos que con fines políticos?

Qué opina usted de esos hechos así como también de las fuertes sumas de dinero que se gastan en jiras por los distritos con propósitos que no comprendemos, si se atiende a que hoy no se pueden remediar las necesidades de esas localidades por falta de fondos?

Se dice que no obstante la estrechez de recursos, alguien ha comprado imprentas para trabajar por candidaturas que cuentan con la simpatía de algunos Municipios.

Es tiempo que usted interpele a su compañero Amador para que conteste en la Cámara acerca de esos gastos.

Complacerá usted las aspiraciones de la mayoría, protestando contra tantas iniquidades administrativas?

LA VINDICTA

Pongamos las cosas en claro

Frederic Goumier afirma en EL CONTROL que la United Fruit Company es la responsable de la actual crisis de la zona atlántica. Fundamenta ese cargo o mejor dicho lo origina en el tráfico y llevado asunto de la Atlantic Fruit Company: en esa rivalidad que hubo de establecerse entre una empresa perfectamente establecida y otra que pretendió establecerse en el país por medios violentos y originales, sin que mostrara todos los elementos indispensables para la fundación y amplitud de un negocio que pudiera ofrecer nacional competencia al ya establecido.

Conociendo nosotros más de cerca este negocio y de manera muy espontánea venimos a recordar al señor Goumier y ocasionalmente a todos los que figuran la verdad en esa forma, ciertos hechos que tuvieron oportunidad de evidenciar en la fecha en que se entabló la lucha de esas empresas y posteriormente con la lectura de los diferentes juicios incoados ante los Tribunales del país en reclamo de perjuicios. Por cierto que esta litis fué hace poco arreglada, habiendo desistido voluntariamente ambas compañías.

El enviado extraordinario de la Atlantic, señor Wetmore, trajo a Costa Rica un caudal de promesas sin que éstas tuvieran una base positiva. Cabalmente la falta de recursos y el expediente usado en ese negocio motivaron la desconfianza en los productores que al principio creyeron que se trataba de la fundación de una nueva compañía poderosa que iba a comprar la fruta a un precio jamás visto. Los hechos demostraron lo contrario y dieron margen para suponer que eran otros los fines que perseguía el señor Wetmore.

La United se defendió del mismo modo como se hubiera defendido un individuo que es atacado en sus intereses por otro sin que éste tenga mayor razón que la tendencia a especulaciones en su exclusivo provecho. La United no podía tolerar que los productores comprendidos por convenio a venderle la fruta, violar esa estipulación seducidos por la oferta precaria de la Atlantic, deseosa de hacer todo el mal posible a la United y para cuyo fin no tuvo escrúpulo en comprar el banano que fraudulentamente se le vendía, ya por los propios dueños comprometidos a venderlos a la otra empresa, ya por terceros que pretendían burlar de esa suerte un compromiso o ya por individuos que se dieron a la tarea de robar o hurtar la fruta de las haciendas. Y esos abusos obligaron a la United a mantener un grupo de abogados que velarán por sus intereses, una fuerza de policías que impidieran el hurto y a hacer enormes gastos en defensa de sus intereses tan violentamente dañados.

La United es una empresa respetable, con vinculaciones serias en este país y gracias a sus esfuerzos que ya indican manifiesto progreso la zona del Atlántico—antes pantanosa y hormiguero de enfermedades—está hoy cultivada, surcada de ferrocarriles y produciendo una renta considerable al país. Esta Compañía tiene una flota cuyos

barcos van a todas partes, estaciones radiotelegráficas y gracias a ella el cambio no se encuentra hoy por las nubes. Hacerla responsable de la situación de la región del Atlántico es injusto e ilógico. La Atlantic sería en ese caso factor considerable en esa crisis; y según el criterio de Goumier, el actual conflicto europeo sería asunto secundario en la apreciación de las causas de la situación financiera de esta República, afectada como todas las del orbe, en sus propios intereses.

MANUEL MÉNDEZ

La situación juzgada por los rematos

Antier se remataron unos valiosísimos terrenos en la zona del Tortuguero y ayer dos fincas en la línea Atlántica de un conocido caballero italiano. En ambos remates no hubo postores y las fincas fueron adjudicadas a los respectivos acreedores por las dos terceras partes de su valor.

Como se ve, estos remates y otros verificados en días anteriores, hablan elocuentemente de las dificultades económicas por que atravesamos.

San Isidro de Heredia

Con gran lucimiento se efectuó aquí la fiesta patronal. Las ceremonias religiosas los días 14, 15 y 16 del corriente estuvieron solemnísimas, gracias a los esfuerzos de los señores mantenedores, don Rafael Vega, don Fulgencio Villalobos y don Sebastián Arce, y a los elocuentes predicadores Presbítero don Ricardo Salas, honorable capuchino Fray Domingo y señor Cura de aquí Presb. don Juan F. Vilchez.

Durante los días 16, 17 y 18 hubo corridas de toros que resultaron muy animadas. La concurrencia fué numerosa y los vecinos gozaron de lo lindo.

Los hoteles estuvieron repletos y hasta en las casas particulares hubo huéspedes.

El último día de fiestas la filarmónica isidreña en unión de varios miembros de la de Santo Domingo recorrieron en la noche las calles del pueblo tocando alegres marchas; la muchedumbre seguía a los músicos.

Es de celebrarse que no dejen de reinar el orden y la armonía más envidiables. Ojalá que así suceda siempre.

CORRESPONSAL

Cabos Suelos

Digna de todo elogio es la conducta del policial n.º 253 de servicio ayer en la esquina de la Compañía Nacional de Seguros, al ordenar al conductor del carretón n.º 63 descargar parte de los bultos que conducía. El pobre animal que tiraba de dicho carretón no podía ya con él y hubiera reventado a latigazos sin la oportuna intervención de la autoridad. Los guardianes que tienen piedad de los animales que sufren, la tendrán también de los humanos y son por tanto verdaderos guardianes de la sociedad.

Nuestros parabienes al cumplido policial.

Para recuerdo.—Hoy a las doce del día, fueron fotografiados en plena calle los actores de la Compañía que ac-

túa en el Teatro Roig. Se hacían posiciones.

El carro n.º 21 desbocose en la calle del tranvía, frente a la Librería de Lines. Lo contuvieron (es decir la mula) presentándole un cartel anunciador de la función de hoy, por cierto azul, que obligó a detenerse al espantado animal.

Suplicamos a todos nuestros estimados corresponsales tener un poquito de paciencia para la publicación de los trabajos que se han servido mandarnos. Todos se publicarán, por orden.

Nos sacamos el gordo.—El Mensaje, al hablar de la solución de nuestro asunto de límites con Panamá, dice: "Y aquel alto magistrado de la Corte Federal Americana, autoridad jurídica de renombre indisputado, falló dando la razón a Costa Rica". El párrafo anterior ha quedado zonto porque en él no se consigna que la victoria se "debió a la suerte".

Los señores maestros siguen teniendo sesiones borrascosas y por lo que se ve, la cosa va para largo. "La Prensa Libre" en su crónica de anoche sobre el último miércoles del Personal Docente dice que el Presidente de la Sociedad de Instrucción ejerció "presión irritante".

Llama la atención que simples disposiciones afecten de tal modo la armonía que debe existir entre los maestros que ya se señalan por su empeño en combatir a sus jefes.

Congreso.—La sesión de hoy se redujo a la presentación de tres proyectos de ley, uno de gratificación y dos de pensiones. Dichos proyectos merecen nuestra más absoluta simpatía por tratarse de hacer justicia a los Licenciados don

Francisco María Fuentes y don Alejandro Alvarado y a la familia Quesada.

Casi de todas partes del país nos anuncian que harán cargos a las municipalidades por malos manejos de fondos. Por lo visto es un mal general que si no se corta a tiempo hará más daño que el chapulín, que tan asustado tiene al señor Ministro de Fomento.

Tal plaga la atacaremos nosotros con los petardos de nuestra pluma, de tal modo, que no quedarán ni chapulines, ni chapulincitos.

Vendo una yegua de leche, recién parida, sana y nueva.

Dirigirse al apartado 4870, entenderse conmigo en San Francisco de Guadalupe.

LUCAS CHACÓN

Compramos y vendemos ORO AMERICANO

moneda inglesa, francesa y española.

TIPOS FAVORABLES

Compramos y vendemos letras de cambio y recibos de entregas de bananos.

Aceptamos pedidos para casas americanas.

ATMETLLA HERMANOS

TELÉFONO 447 SAN JOSÉ

Quiere U. hacer dinero?

Vendemos un automóvil francés para cinco personas, elegante y resistente, de la acreditada marca "Mors".

Con buena garantía damos facilidades para los pagos.

Referencias: en "El Cometa".

GERARDO MATAMOROS E HIJOS

Mecánicos, Herreros, Fundidores y Electricistas

Ejecutan trabajos en lo concerniente a estos ramos ofreciendo esmero en la obra de mano y equidad en los precios.

Torneado de Bolas de Billar

GERARDO MATAMOROS.—GERARDO MATAMOROS HIJO
GONZALO MATAMOROS MONTEALEGRE
San José, calle 9.ª Sur, a 300 varas de la Soledad.

LIBRERIA, PAPELERIA, ENCUADERNACION, TRABAJOS DE IMPRENTA DE TODAS CLASES

LECTURA BARATA

JAIME TORMO

ESQUINA FRENTE AL CORREO — APARTADO 439 — TELÉFONO 664

Gran selección de obras de los más célebres autores antiguos y modernos—Útiles para oficinas y escuelas—Objetos para regalo, SUSCRIPCIONES A REVISTAS Y PERIÓDICOS EXTRANJEROS

Haré venir cualquier obra que se me recomiende, si no la tengo en casa.

ARTÍCULOS FOTOGRAFICOS "ANSKO" Y "CYKO"

Empresa de carretones

Ciriaco Zamora

Cuenta con carretas, carretones y toda clase de vehículos para el transporte de mercaderías y materiales de todas clases de la Aduana, de las Estaciones del Ferrocarril del Atlántico y del Pacífico y de cualquier lugar a otro de la ciudad.

Por grandes e incómodos que sean los bultos se compromete a trasladarlos y responder del fiel cumplimiento.

Dirección: Apartado 253, o la Aduana Principal.
San José mayo de 1915.

De La Gaceta

Concédese al señor don José Achío, natural de China y vecino de Puntarenas, carta de naturalización costarricense.

—Igualmente se le concede al señor Pedro Villarreal, de León, y de este vecindario.

—Se concede licencia a don Enrique Fernández Le Capellan para separarse de su puesto de traductor oficial, nombrando para que lo sustituya a don Gonzalo de los mismos apellidos.

Santo Domingo

20 de mayo.—Como es la primera vez que me ocupo de esta labor, he de advertir una vez por todas, que mis crónicas no tendrán carácter personal; que siendo únicamente por este favorito medio, con mi esfuerzo modesto a fomentar los beneficios locales. Además, precariamente he aceptado la corresponsalía de este popular diario, a solicitud de algunos estimables amigos con cuyo valioso contingente cuento desde ahora.

—No es tarde aun para ofrecer nuestros parabienes y agradecimientos al abnegado don Albino Bolaños Vargas, a sus consocios, a la orquesta herediana que nos obsequió con la bonita audición del 1º del corriente mes, y a don Juvenal Fonseca, a don Francisco María Núñez y con especialidad a la señorita Jacinta González que brindó la nota más amena y elocuente a la concurrencia. Después de las 10 p. m. cuando hubo continuado la audición que es fiesta que dejó marcada estela en aquellos que justiprecian su elevado valor moral, bailamos algunas piezas que también tocaron bondadosos y reconocidos artistas heredianos en asocio de don Lisania Arroyo y don Rafael Araya, a quienes debemos tal vez la iniciativa. Quisiera dar los nombres de las señoritas que asistieron, pero sentiría omitir alguno; en cambio, ofrezco en adelante detallar con exactitud y justicia y proclamaré la reina de cada una de las fiestas que me sea permitido reseñar. A las dos de la mañana bailábamos la última pieza. Otro día, no obstante el sueño abrumador que nos dominaba, hubimos de visitar a nuestra estimable amiga Nelly Rodríguez, quien nos dió exquisitas melcochas, las cuales bailamos sólo por celebrar el cumpleaños de la amiga y así augurarle manojos de felicidades y que nos convida otra vez. Debieran proceder así todas las señoritas amigas, no tanto por bailar y saborear unas morenas melcochas, sino para conjurarles la dicha y ver cuántos son sus amigos.

—Da pena ver en ruinas y las orillas llenas de escombros que impiden el paso, el lugar que fué comprado para construir al mercado; en profundo letargo los señores ediles; mejor habría sido no haberlo pensado. Poca higiene y casi descuidada del todo; sin embargo hemos de estimular a las autoridades respectivas para que se preocupen por la vigilancia de ese indispensable servicio para bien de todos, aun cuando las demás irregularidades callejas, como la venta expedita de licores los días feriados. La abundancia de aves pálidas que transitan a diario en las calles céntricas, las que no diurnas, nocturnas, diseminando las funestas consecuencias, mayormente en los jóvenes inexpertos; en vano los padres de familia se quejan; ya son muchas las veces que las autoridades superiores que deben poner dique a la avalancha desmoralizadora han tenido conocimiento pleno de este flagelo y sin embargo parece que con la manifiesta desidia patrocinan tal degeneración.

Valdría la pena que las autoridades superiores se ocuparan de nosotros siquiera en cuanto a hi-

giene se refiere, y agradeceríamos ordenar la práctica de la Ley de Profilaxis Venérea, como medida única de corregir semejante descuido.

—Contraerán matrimonio los estimables jóvenes Marcial Rodríguez y Julita Zamora. Felicidades sin cuento a los futuros esposos. Informaré.

CORRESPONSAL

Tiene Ud. su casa desocupada? Quiere alquilarla?—Envíenos la dirección de ella, el precio y los datos que Ud. crea convenientes, junto con VEINTICINCO CENTIMOS en sellos de correo y lo diremos por tres veces en el periódico.

Avisos cómodos

Para facilitar a nuestros favorecedores el modo de anunciar económicamente algunos pequeños negocios, abrimos esta sección.—Pon veinticinco céntimos en sellos de correo que se nos envíen, publicaremos por tres veces consecutivas

CHICLETS

No es una medicina, en el verdadero sentido de la palabra pero, previene indigestión, dispepsia y desórdenes del estómago. Ante todo, son estrictamente antisépticas. Concentre su mente en su trabajo, mascando CHICLETS.

APARTADO 1000, SAN JOSÉ

Se necesita

un motor de dos caballos de fuerza con su correspondiente reostato.

Informarán en esta oficina.

COLEGIO EVANS

Para varones internos y externos

San José.—Costa Rica

E. M. EVANS



LUCAS R. CHACÓN

Exprofesor de inglés del Liceo de C. R. Director General

Profesor graduado en Santiago de Chile, Director Técnico

Cien varas al Norte del Parque Nacional

Único Colegio en Costa Rica cuyo idioma oficial es el inglés. Educación moral la más intensa. Cultura social la más exquisita. Desarrollo físico el más completo. Amplia y sólida instrucción, de acuerdo con los programas de las escuelas y colegios oficiales.

Enseñanza primaria y secundaria

Educación infantil sistema Montessori, reconocido como el más perfecto en la Pedagogía moderna.

Academia nocturna de idiomas y comercio

En el internado los alumnos reciben todas las atenciones y cuidados del hogar.

AVISO

Habiéndome retirado del servicio de las cocinas eléctricas tengo el gusto de ofrecer al público mis servicios profesionales en lo que se refiere a electricidad.

Para órdenes dirigirse al taller de don Nicanor Valverde, al lado de La Cabaña y en el Hotel Castilla.

JOSE MANUEL RIVERA

DULCE—DULCE

Se compra dulce puesto en Puente Piedra. — Grecia.

Finca que fué de don Alberto Pinto.



Se paga buen precio

M. VICTORIA Co.

CARPINTERIA

de Joaquín Chaves Sáenz

BAJOS DE "EL BALCON DE EUROPA"

TRABAJOS GARANTIZADOS

PUNTUALIDAD Y ESMERO

— PRECIOS REDUCIDOS —

SE COMPRA DULCE

Hasta nuevo aviso, compramos dulce a razón de cuatro colones quintal, al contado, puesto en nuestras bodegas de esta ciudad.

El dulce debe ser de buena calidad, en marquetas o en tapas.

San José, 22 de febrero de 1915.

LINDO BROTHERS,

SAN JOSÉ

DINERO POR CAFE

En las mejores condiciones PARA EL AGRICULTOR se adelanta dinero por café de la próxima cosecha.

En caso de que usted le interese el negocio, entiéndase en el almacén de los señores Juan Knorr Hijos, de esta ciudad, con

MAXIMO CHAVES

CREMA VIRGINIA

La mejor crema para mantener el cutis radiante de belleza, sin pecas ni manchas, conservándolo fresco y sano.

De venta en la botica de

BALMA Y CORVETTI

UNDERWOOD

La mejor máquina de escribir del mundo. Victoriosa en todas partes. Surtido completo.

AGENTES Y VENEDORES:

PIZA e HIJOS

Agencia General en San José: Calle Central N., frente a los señores Koberg & Echandi.

GRAN HOTEL

de JUAN ALEMAN

(50 VARAS AL ESTE DEL PARQUE NACIONAL)

Servicio esmerado hasta las once de la noche.—Comidas desde 10 céntimos hasta un colón.—Camas con mucho aseo y buen trato para todos los pasajeros.

¡¡AGUDID SIN PERDIDA DE TIEMPO!!

GRAN TALLER DE FONTANERIA Y HOJALATERIA

DE

CALIXTO ROSALES

ESQUINA SURESTE DEL TEATRO NACIONAL Se hace toda clase de trabajos concernientes a estos ramos Prontitud y esmero es nuestro lema

IMP. LA CRIOLLA